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中青报·中青网记者 刘昶荣

今年年初，刚满一岁的阳阳可以扶着墙站立了，

也会开口叫妈妈了。和其他宝宝一样，阳阳的顺利成

长给家里带来了很多欢愉。当时没有人会想到，这个

正在努力成长的小生命体内竟然长了个直径约 15
厘米的肿瘤——大约是阳阳心脏的三四倍大。

这就是儿童肿瘤的一个特点，即使肿瘤长得已

经非常大了，孩子也不会不舒适。直到癌细胞扩散到

骨头、主要脏器等，孩子才有疼痛、器官功能受损的

表现。等到这个时候再去医院检查，可能就延误了最

佳治疗时机。

2 月初，阳阳因为皮肤过敏去医院就诊。医生注

意到阳阳的肚子比寻常孩子大一些，建议做个检查。

彩超的结果显示，阳阳的肚子里有“异常的肿物占

位”。彩超医生推测是神经母细胞瘤，阳阳所在的河

南省濮阳市治不了这个病。由于肿瘤太大，又考虑有

恶性可能，当地有医生建议放弃治疗。

神经母细胞瘤被称作“儿童癌症之王”，是一个

异质性很强的疾病，大多发现时已是中晚期，恶性程

度高，也是最常见的儿童颅外实体瘤，好发于 5 岁以

下儿童，尤其是 2 岁以下的婴幼儿。这个肿瘤多起源

于脊柱附近的交感神经系统和肾上腺，位置很深,早
期不易发现。

阳阳是王建宇夫妻唯一的孩子，他们无法接受

医生放弃治疗的建议。王建宇说，哪怕有 1%的希望

也要尽全力救孩子，“只要能保住命就行”。像那些被

疾病逼到绝境的家长一样，王建宇来到了北京儿童

医院寻求最后的希望。

异地就医的艰辛，经历了才能深刻体会。当时王

建宇夫妻带孩子在北京看病期间，一天只吃两顿饭：

宾馆提供的早餐和夜宵。阳阳接下来的医疗费可能

是几十万、甚至上百万元，这对普通的年轻夫妻开始

从牙缝里为孩子省钱。

北京儿童医院的住院床位十分紧张，阳阳就诊

时需要做的 B 超、骨髓细胞学检查、增强 CT、PET-
CT、抽血等检查只能在门诊做，这意味着检查费用

均需自费。据王建宇的回忆，在北京 10 天左右的检

查、挂号等费用大约花了两三万元。

住宾馆期间，王建宇开始着手准备在医院附近

租房子，毕竟从化疗、手术再到术后化疗，是一场长

期战。北京儿童医院位于北京寸土寸金的西二环，附

近还有“金融街”，距离医院 1.5 公里范围内的一居室

月租金在 7000 元以上。

当王建宇找到北京儿童医院肿瘤外科副主任

医 师 成 海 燕 的 时 候 ，专 门 问 医 生 需 要 的 大 概 诊 疗

时间，因为他打算第二天就和中介签租房合同了。

当 时 ，看 病 钱 再 加 上 交 通 费、住 宿 费 等 ，近 10 天 的

时间，王建宇已经花了四五万元，这相当于他们家

半年的收入。

成海燕当时在门诊接诊阳阳是个意外。去年 12
月，成海燕被聘为河南省儿童医院肿瘤外科特聘主

任，任期半年。这半年期间，成海燕需要在河南省儿

童医院工作。今年 2 月初，因为疫情的原因，成海燕

没法按时返回河南郑州，便临时回到北京儿童医院

出诊，所以遇到了王建宇一家。

听说王建宇要专门租房子，成海燕建议他可以

回河南看病就诊。在成海燕之前，北京儿童医院肿瘤

外科的两位顶尖专家去河南省儿童医院肿瘤外科开

展帮扶工作，不仅开展了一系列高难度复杂肿瘤手

术，也带动提升了当地的儿童肿瘤诊疗水平。再过几

天，成海燕会继续去河南省儿童医院出诊，基本可以

保证两地医疗水平的同质化。

可以在本省得到北京儿童医院专家的诊治，王

建宇不用继续待在北京。当天晚上，夫妻俩带着阳阳

回到了河南。没过两天，阳阳便在河南省儿童医院开

始接受治疗。在这里，阳阳办理了住院之后再进行各

项检查，不仅能减少很多折腾，检查的费用也可以通

过医保报销。

更为方便的是，王建宇在河南省儿童医院 6 公里

外租了套两居室，每月的租金不到 1800 元。6 公里的

距离，王建宇开车 10来分钟就到医院了。

孩子刚 1 岁就确诊了肿瘤，这对一个家庭来说

确实是无法言说的痛，但就医变得相对便捷和便宜，

为他们的生活带来了慰藉。

三 批 国 家 区 域 医 疗 中 心 已 有 50
家医院

5 月 23 日上午，成海燕在河南省儿童医院肿瘤

外 科 查 完 了 房 。这 里 的 肿 瘤 外 科 每 间 病 房 里 只 有

2～3 张床位，而且有独立卫生间，比北京儿童医院

每间病房 8 张床位的环境好了很多。阳阳已经在这

里完成了四个疗程的术前化疗，肚子里的肿瘤直径

缩小了约一半。

5 月 26 日，成海燕将为阳阳做肿瘤切除手术。阳

阳在河南省儿童医院穿刺活检及全身评估后，最终

确认为神经母细胞瘤四期，是最严重的分期。不过因

为只转移到了淋巴结，尚未转移到骨和骨髓，成海燕

说，是四期中没那么严重的类型。

阳阳的肿瘤包裹着腹主动脉、肠系膜上动脉、

腹腔干、双肾动静脉等 10 余根重要血管。成海燕告

诉 中 青 报·中 青 网 记 者 ，手 术 是 预 计 8～10 个 小 时

的大手术，因为肿瘤包裹的血管比较多，在切除肿

瘤的时候需要把这些重要的血管不受损地一根一

根剥离出来。

每个孩子的血管位置会有稍许差异，而由于肿瘤

包裹也会推挤改变血管原来的位置，最终血管会在肿

瘤内部像立交桥一样纵横交错。此外，孩子的血管比

成人的更细，需要被剥离的血管直径可能只有三四毫

米，血管壁也更薄，像鸡蛋壳里的那层薄膜一样。

如何在切除肿瘤的时候，锋利的手术刀不损伤

到这些血管，这对医生的水平提出了非常高的要求。

成海燕还记得自己 10 多年前，第一次作为助手看科

里老师剥离血管时的震惊：肿瘤外科手术竟然可以

精细到这个程度！

经 过 在 北 京 儿 童 医 院 10 多 年 的 临 床 锻 炼 ，成

海 燕 已 经 熟 练 地 掌 握 了 这 套 手 术 操 作 技 术 。现 如

今 ，她 将 这 套 技 术 以 及 关 于 儿 童 肿 瘤 的 诊 疗 规 范

都带了河南省。在帮助众多像阳阳这样被下了“死

亡判决书”的孩子的同时，也帮助提升了当地医生

的诊疗能力。

成海燕来到河南帮扶，正是因为国家区域医疗

中心在此设立。河南省儿童医院现在也是国家儿童

区域医疗中心、国家儿童医学中心分中心、北京儿童

医院郑州医院，属于国家区域医疗中心的第一批建

设单位。除了肿瘤外科，北京儿童医院还有十多个科

室的专家也来到河南帮扶。2020 年，整个河南省前

往北京儿童医院就诊的门诊和住院患儿人数大幅下

降，门诊下降 63.1%，住院下降 51.3%。

国家区域医疗中心是习近平总书记亲自谋划、

部署、决策的一项重要工作，它的核心内容就是优质

医疗资源的扩容和区域均衡布局。2019 年 7 月，中央

全面深化改革委员会第九次会议审议并且通过了国

家区域医疗中心的建设试点工作方案。

国家发展改革委社会发展司负责人孙志诚解释

说：“国家区域医疗中心一个很重要的目的，就是不

要让老百姓看病都跑到北京、上海，舟车劳顿的同

时，增加很多负担，希望（百姓）能就近享受到国家级

医疗水平。”

“我国之所以出现看病难这个问题，根本原因

在于供需矛盾。我国医疗资源总量不足、优质资源

匮乏，分布也不够合理，特别是基层医疗服务机构

在当地比较弱。”2019 年 3 月 8 日，国家卫健委主任

马晓伟在全国两会的“部长通道”回答了记者关于

百 姓 看 病 难 的 问 题 。在 谈 到 解 决 这 个 问 题 的 方 法

时 ，马 晓 伟 把 全 国 建 设 一 批 国 家 医 疗 中 心 和 区 域

医疗中心放在了第一条，“提高各个地方疑难重症

的诊治水平，缓解北上广的医疗压力，使得就医格

局能够改变，使得每个省、每个区域都能解决自己

的疑难重症问题。”

近日，《第三批国家区域医疗中心建设项目名单》

已经公布，北京大学第一医院宁夏妇女儿童医院、首

都医科大学附属北京天坛医院安徽医院、北京大学肿

瘤医院内蒙古医院等 24 家医院被纳入其中。截至目

前，国家区域医疗中心已经纳入了 50家医院。

2021 年 3 月，习近平总书记在考察福建时再次

强调，要继续深化医药卫生体制改革，均衡布局优质

医疗资源，改善基层基础设施条件，为人民健康提供

可靠保障。国家区域医疗中心是我国医改工作的重

要内容。据国家卫健委副主任李斌介绍，“十四五”乃

至更长时期，要建设国家医学中心和区域医疗中心，

成为推动国家医学进步的重要引擎。

我国医改方向正确、成效显著

对于王建宇夫妻来说，阳阳身体健康是他们最

大的愿望。正如习近平总书记在三明市沙县总医院

考察时说，健康是幸福生活最重要的指标，健康是

1，其他是后面的 0，没有 1，再多的 0 也没有意义。

医疗卫生体制是保障人民生命健康的重要力

量。党的十八大以来，以习近平同志为核心的党中央

从党和国家事业发展的全局出发，坚持以人民为中

心的发展思想，把深化医改纳入了全面深化改革的

重要组成部分来统筹谋划、全面推进。

国家卫生健康委员会副主任、国务院医改领导

小组秘书处副主任王贺胜说：“我们坚持基本医疗卫

生事业的公益性，紧扣强化人民健康的制度保障，通

过破除体制机制障碍，推进政策制度创新，显著增强

了卫生健康治理体系整体效能，优化了医疗卫生资

源配置，提升了医疗卫生服务质量和水平，强化了医

疗保障和药品供应保障能力，规范了行业综合监管，

逐步建立健全有中国特色的基本医疗卫生制度，人

民健康水平明显提高。实践证明，医改方向正确、路

径清晰、措施得力、成效显著。”

“某种意义上说，分级诊疗制度实现之日，乃是

我国医疗体制改革成功之时。”马晓伟说。

目前，我国的分级诊疗已经取得了阶段性成效。

经过“十三五”时期的建设和发展，基层首诊有效推

进，截至 2020 年年底，重点人群的家庭医生签约率

从 2015 年 的 28.33%增 加 到 2020 年 的 75.46%，全 国

县域内就诊率已经达到 94%，比 2015 年同期增长了

10 个百分点。“双向转诊”更加有序，特别是患者下

转的人次逐年增加，年均增长率达到 38.4%。急慢分

治 初 见 成 效 ，日 间 手 术 试 点 病 种 已 经 达 到 120 种 ，

“五大中心”建设累计超过 1.4 万个。

（“五大中心”是指卒中中心、胸痛中心、创伤中
心、重症孕产妇救治中心以及危重儿童和新生儿救
治中心——记者注）

针对我国优质医疗资源紧缺且分布不均的突

出 问 题 。2017 年 发 布 的《“ 十 三 五 ”国 家 医 学 中 心

及 国 家 区 域 医 疗 中 心 设 置 规 划》已 通 过 合 理 规

划 、能 力 建 设 和 结 构 优 化 等 举 措 ，进 一 步 完 善 了

区 域 间 优 质 医 疗 资 源 配 置 ，整 合 推 进 区 域 医 疗 资

源 共 享 ，促 进 医 疗 服 务 同 质 化 ，逐 步 实 现 区 域 分

开 ，推 动 公 立 医 院 科 学 发 展 ，建 立 符 合 我 国 国 情

的分级诊疗制度。

阳阳是国家区域医疗中心建设工作的获益者。

虽然阳阳的肿瘤已经到了晚期，但是由于我国儿童

肿瘤的整体治愈率已经接近 80%，且阳阳的肿瘤没

有严重扩散，所以治疗效果总体是比较乐观的。

术前，阳阳已经可以在学步车里走路了，还学会

了叫爸爸。成海燕告诉王建宇，阳阳长大后都不会记

得自己曾经得过这个病。即便如此，王建宇夫妻还是

不会在孩子面前谈论病情，更不会在孩子面前哭，他

们想尽可能地让孩子在阳光快乐中成长。

（为了保护患者隐私，阳阳、王建宇均为化名）

医改再深化：

让更多人就近享受到国家级水平的诊疗服务

中青报·中青网记者 刘昶荣

直到近期，福建省三明市沙县区市民翁华的医

保账户里还结余 1 万多元。一年前，翁华刚发现自己

医保账户里的 1 万多元余额时，还以为弄错了。作为

一名有 13 年病史的糖尿病患者，得病的前几年，每

年年底，翁华的医保账户里就没有钱了。第二年前一

两个月买药，得自己掏钱。

去年，为了搞清楚这件事，他专门去沙县总医院

一楼门诊大厅咨询。原来是因为报销起付线从 900
元 降 到 了 600 元 ，个 人 报 销 比 例 从 70% 提 高 到 了

90%。而且，药品价格也降了，翁华常吃的瑞格列奈

片，“很便宜啦，一天才合几毛钱。”

翁华就诊的沙县总医院是我国紧密型县域医

共 体 改 革 的“ 模 范 生 ”，同 时 也 是 三 明 医 改 的 重 要

组 成 部 分 。“ 郡 县 治 ，天 下 安 ”，在 过 去 近 十 年 的 医

改过程中，县域内的基层医改是一项重点工作。特

别 是 在“ 十 三 五 ”时 期 ，我 国 开 始 大 规 模 推 进 紧 密

型 县 域 医 共 体 建 设 ，为 均 衡 布 局 医 疗 资 源 提 供 了

重要支撑。2021 年 3 月 23 日，习近平总书记在福建

省三明市沙县总医院考察时说：“我很关注你们的

改 革 。这 是 一 种 敢 为 人 先 的 精 神 ，人 民 至 上、生 命

至上理念的觉悟担当。”

2017 年 ，原 沙 县 医 院 和 沙 县 中 医 院 合 并 成 沙

县 总 医 院 。沙 县 总 医 院 下 辖 10 个 分 院（乡 镇 卫 生

院）和 2 个社区卫生服务中心，128 个村卫生所，形

成 县 域 内 紧 密 型 医 共 体 ，承 担 全 县 26 万 人 的 基 本

医 疗、基 本 公 共 卫 生 服 务、预 防 保 健、健 康 教 育 与

促 进 等 职 责 。下 级 医 院 的 人、财、物 统 一 交 由 沙 县

总医院调配。

改革效果好不好，老百姓会用脚投票。2020年，沙

县总医院共向上转诊 2430人，下转随访管理 11676人，

全区基层门诊就诊率从 2017年的 54.4%提高到 57.4%。

县域内医院从竞争变成合作

在没有成立沙县总医院之前，沙县医院、沙县中

医院及乡镇的 12 个基层分院都是独立营业，它们之

间相互争抢病人和医保基金，三明市的其他县（区、

市）也是如此。据三明市医保局资料，2011 年，三明

市城镇职工医保统筹基金收不抵支 2.08 亿元，城镇

职 工 医 保 基 金 亏 欠 全 市 22 家 公 立 医 院 医 药 费

1748.64 万元。

“过去，医保和医院的关系就像是猫抓老鼠。”沙

县区总医院院长谢显金在接受媒体采访时说，“医院

想尽方法套取医保基金，像是小病大养、挂床体检等

形式，很多医院都会做。”

沙县总医院成立后，三明市将医保基金打包给

该医院。沙县总医院的负责人统一调配医保基金，并

且“超支不补、结余留用”。过去相互竞争的基层医疗

机构，变成了一个责任共担、利益共享的共同体。

谢显金表示：“通过我们这几年的改革，医保资

金有所结余，在这种情况下，我们可以通过报销比例

大幅度升高，让百姓承担得起看病压力。”

牵住了医保基金这个“牛鼻子”之后，沙县总医

院通过健康管理让患者少生病、晚生病，一样可以获

得结余的医保基金。县域内的健康管理模式开始从

以治病为中心向以健康为中心转变。

2017 年 4 月，国务院办公厅印发文件，明确指出

要组建县域医共体，推动优质医疗资源向基层和边

远贫困地区流动。“文件印发后，各地结合实际，采取

多种形式推进医共体建设，取得了一定成效。但还存

在整合程度、推行力度不一，内部管理不够紧密，资

源下沉、双向转诊效果不明显等问题。”国家卫健委

基层司司长聂春雷说。

2019 年，在总结过去三明、安徽等地医改经验

的基础上，国家卫健委提出，要推进紧密型县域医共

体改革。与以往县域医共体不同，紧密型县域医共体

重点是围绕建设责任共同体、管理共同体、服务共同

体、利益共同体，形成县域一盘棋、管理一本账、服务

一家人。

聂春雷解释说，紧密型县域医共体建设的核心

是利益共同体，因为只有把利益共同体完善好，才能

有可持续性。医保基金是医共体内部医疗机构收益

的重要来源，能否节约医保费用，让参与的单位共同

受益，真正做到医共体实行医保基金的打包付费，结

余留用，是非常关键的。

医改推进到乡村

2019 年，国家卫健委在全国启动紧密型县域医

共体建设试点，确定山西、浙江两省，其他省份 754
个县为试点县，2021 年，又增加新疆维吾尔自治区

为试点自治区。

山西省县域人口占到总人口的 70%。2017 年，该

省就开始了紧密型县域医共体改革。在改革过程中，

山西省将县域所有医疗卫生机构整合成一个独立法

人的医疗集团，实行行政、人员、资金、业务、绩效、药

械“六统一”管理。同时，改革人事编制管理、分配制

度和考核评价机制。

此外，山西省的一体化改革盘活了县域医疗卫

生资源，优化了资源配置；促进了家庭医生签约服务

落地落实；畅通了双向转诊通道，方便了老百姓家门

口看病就医。

山西省孝义市南梧桐村村民龚俊珍切实地感受

到了医改带来的实惠。今年年初，她开始在距离家门

口仅 300 米的孝义市人民医院梧桐分院进行术后康

复，每月费用不到 1000 元，医保还能报销一部分。

梧桐分院原是孝义市梧桐镇卫生院。2017 年，

孝义市作为山西省首批紧密型县域医疗卫生一体化

改革试点，由市人民医院正式接管。改建后的孝义市

人民医院梧桐分院通过资源下沉、提升能力，探索出

一条基本医疗、公共卫生、康复养老和中医特色的一

体化服务新路，深受当地群众认可。

2020 年 11 月 27 日，山西省人大常委会议通过

全国首部关于“紧密型县域医共体建设”的地方性法

规《山西省保障和促进县域医疗卫生一体化办法》

（以下简称《办法》）。《办法》针对山西省改革的难点、

堵点，提出富有山西省特点的法规制度方案。比如，

为筑牢基层医疗卫生服务网底，进一步提高村医待

遇，规定了乡村医生岗位补助标准。

除了山西、浙江由省人大立法出台医共体建设

的地方法规外，安徽、江西等 8 个省以党委政府名义

印发相关文件，山东、河南等 7 个省份将医共体建设

纳入对地方党政领导考核内容。2020 年，754 个试点

县中，符合紧密型县域医共体标准的达到 535 个，占

比 71%。试点地区基层医疗卫生机构诊疗人次占比

下降趋势整体出现逆转，县域内基层医疗卫生机构

门急诊占比、慢病患者基层管理率达到 55%和 77%，

比 2019 年分别提高约 2.3 个和 2.2 个百分点。

此外，通过实行医保总额付费、结余留用激励机

制，紧密型县域医共体将更多工作转向健康管理，

试点地区参保居民住院率从 2019 年的 24%下降至

2020 年的 15%，医保实际报销比提高到 61.2%，好

于全国平均水平，群众医疗费用负担减轻。

县域内的医改之路

在河南省儿童医院手术室，成海燕 （左二） 正带领当地医生做腹腔镜肾上腺肿瘤切除术。 受访者供图


